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2022年3月12日，中国足球协会全
国女子足球锦标赛在昆明海埂训练基
地正式拉开帷幕。赛事为期14天，将于
3月25日决出冠军。除了女超、女甲球
队外，U17女足国家队也将参赛，共计
19支球队参赛。
在已公布的分组名单中，上海女

足与北京女足、河南女足分至C组，是
唯一只有三支队伍的组别，其他四组
都有四支队伍竞争。从整体形势来看，
上海女足晋级八强的难度不大。由于
首轮轮空，上海女足将在3月14日正式
亮相，对手是河南女足。
陕西全运会之后，上海女足开始

新周期的工作，目标是在下一届全运
会上取得好成绩，为此补充了大量年
轻的新鲜血液加入到一线队的训练与
比赛中。主教练潘伟敏表示：“进入新
周期后，培养年轻球员是我们的重要
目标之一，改善球队的年龄结构，增加
人才储备。”
大名单中，年纪最小的是17岁的

尹丽红，其曾在去年陕西全运会中代
表上海U18女足出战，拿到金牌，并有
十分亮眼的表现。此外，汪思倩、李
英格等都是从青年队脱颖而出的优秀
队员。同时，上海女足也有四位新援加
入，分别是朱钰、王妍雯、肖梓彤和巴
西外援娜塔莉亚。
为此，球队在抵达昆明的第一天

就进行了团建，前往昆明市西山龙门
景区，登高望远，“队伍的凝聚力需要
重塑，增加新、老队员之间的互动，团
建是一个很好的方式。”潘伟敏说。此
外，还有一些队员因为伤病问题，留在
上海休养，比如黄旖旎、马英双等在尚
恢复期，需待伤愈后再归队训练。

至于国脚们，并非全部进入大名
单，但都将前往昆明。“国脚们在打完
亚洲杯后，有接近一个月的休整期。这
次锦标赛，我们会选择部分国脚上场，
调整状态。”潘伟敏说，“今年下半年国
家队任务很重，所以女超联赛4月就要
进行。目前大部队都在昆明，所以让国
脚们都过来，帮助她们维持状态，同时
与球队做好磨合。”
新赛季，武汉车谷江大女足仍是

各项赛事的夺冠热门。徐欢、王晓雪、
姚凌薇等多名国脚从江苏女足转会而
来，张琳艳、娄佳慧也加入其中。算上
队内王霜等人，有过国脚经历的队员
超过10人。此外，王珊珊加入北京女
足，曾任琼中女足主教练的陈婉婷转
投江苏女足，江苏女足原外籍主教练
杰斯林前往广东梅州客家女足任教。
对于上海女足而言，潘伟敏表示，

球队处于新老交替的关键时期，专注
于自身是最重要的。“锦标赛也好，联
赛也好，打好每一场比赛，力求每
个人都做到最好。”

希望热度常态化

热搜不断，“女足精神”深入人心

中国女足逆转战胜韩国女足、夺得亚洲杯冠军那天是2月6日，大年初六，距今一月有余。 在过去的一个
月里，中国女足的教练组与全体队员先是经历了21天的隔离，随后迎来了短暂的假期。 不过，亚洲杯冠军的
光环并未在隔离期后褪去，所有人继续停留在聚光灯下，线上直播连麦不断，线下宣传活动不停。 绿茵场外，

她们从未如此忙碌。

专题撰稿 本报记者 吴钧雷

希望大家在关注
亚洲杯冠军的同时，
把目光放在那些已经
在前线奋战、准备比
赛的球员身上，给予
各个地方的俱乐部球
队更多关注与支持，
这样我们女足的发展
才能越来越好。

在过去一个月里，有两个细节很
有趣。如果评选在隔离期间最令女足
姑娘们印象深刻的一件事，无人机表
演一定榜上有名。2月14日情人节当
晚，共计999架无人机在苏州隔离酒
店外腾空而起，摆出了种种字样，“表
白”中国女足———“铿锵玫瑰，荣我国
威”“为姐姐们打call！”“中国女足，我
们永远相信你！”……

还有一个细节是，待隔离结束、
全体返回上海时，中国女足并非乘坐

同一辆大巴，而是由20辆红色商务车
保驾护航，就连车内的司机都身着与
车身一样的中国红。这一切吸引眼球
的操作背后，是中国女足商业价值提
升、赞助不断的事实。很多家企业在
春节过后的第一个工作日争相前来，
向中国足协表达了赞助女足的意愿，
比如上述提供无人机表演与20辆汽
车的上汽荣威。

同时，此前一直有合作的企业也
奉上千万级大礼。中国足协中国之队

的合作伙伴蒙牛乳业宣布给予中国
女足1000万现金奖励。随后，在2019年
创立“十年十亿”项目支持中国女足
发展的支付宝也给予1000万元奖励球
员、300万元奖励水庆霞教练团队。

和过去十几年低迷的成绩一样，
中国女足的商业价值持续走低，直接
影响了女足行业的整体发展。重获亚
洲杯冠军，对于中国女足而言，是一
个全新的开始。呼吁更多的人来关注
中国女足，终于不再是一句空话。

赞助不断，收入与商业价值飙升

请大家多多关注
女足的基础，足协杯、
锦标赛、联赛都是我们
的基础，希望能有更多
的人来看我们比赛。

希望更多女孩子
来踢球，不要嫌苦、不
要嫌累，因为踢球还
是很快乐的。国家队
是我们最高的荣誉，
但是也希望大家能够
支持各个地方的女
足，多多观看我们的
女超联赛。

不要把热度只停
留在中国女足夺冠这
个时间段，而是把关注
放在联赛、锦标赛上，
这样女足才能长久发
展，才能真正从底层开
始打好地基，中国女足
才能走得越来越

好、越来越远。

隔离期间，中国女足除了进行常
规训练，晚上也没有闲着。她们接到
了不计其数的采访邀请，更是趁着直
播连麦盛行的东风，面对着手机与主
持人以及业内人士聊天，向观众们分
享中国女足的故事。

观众感兴趣的事情有很多，比如
女足精神是什么，比如决赛时在想什
么，比如大家在更衣室里说了什么，
比如她们在球场外的样子。最感兴趣
的，莫过于婚嫁问题，王珊珊、赵丽娜
等都被父母们在线催婚。

最擅长与网友互动的，是
赵丽娜和李佳悦，

一个是队内的记者担当，一个则是综
艺担当。在“丽娜叨叨叨”的访谈节目
中已经出现了十多位队友，赵丽娜希
望通过这种方式让更多的人了解女
足姑娘们球场外可爱的一面。在她看
来，中国女足最不缺的就是“宝藏女
孩”。李佳悦则会拉着几名队友一起
做各种各样的游戏，结合十分精妙的
综艺剪辑手法，令人捧腹大笑，还让
“徐忆莲”“小黑皮”（指徐欢、张琳艳
的绰号）等形象跃然纸上。

隔离结束后，她们的生活被采访
排满，每天的行程一个接一个，马不
停蹄。摆在她们面前的，始终是一把

台上的椅子，一群台下的话筒，和一
个个待签名的足球。面对采访，中国
女足的姑娘们来者不拒。即使一个问
题被问了无数次，她们也会不厌其
烦，侃侃而谈。

她们的愿望很简单，希望被关
注，希望被认可，更希望这种关注能
更加持久，不会因为时间而褪色。亚
洲杯冠军的光环终将褪去，此后是中
国女足的共同心声，在关注“冠军”和
“女足精神”之余，期待更多的人能关
注国内女足赛事，让更多的宝藏女孩
找到属于她们的聚光灯。

采访不断，期盼关注能更加持久
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锦标赛开幕，上海女足目标———

培养年轻球员

这毫无疑问是中国女足的全新高
峰。印度之旅，不仅带回来了阔别十多
年的亚洲冠军，还让“铿锵玫瑰”的精
神重现女足亚洲杯。相较而言，精神层
面的反响要比冠军本身，具备更令人
振奋的意义。

正是女足精神的存在，让中国女
足在过去一个月中享受到了与奥运冠
军同等的待遇。中国女足的胜利，拥有
了足以与冬奥会这一世界盛事相同的
国民关注度。赞赏的目光，让中国女足
的一切都被聚光灯照亮，她们成为了

众星捧月的对象。
还记得吗？从一行人乘飞机返程

起，飞机路径跟踪、直播采访连线等
一切可以进行信息传播的载体都伴
随着“风雨彩虹，铿锵玫瑰”的乐声进
行超负荷运转。从机场转运至隔离酒
店，中国女足一路上鲜花相随、歌声
相伴，人们都渴望在线下一睹亚洲冠
军的真容。
“女足精神”成为了最闪耀的词

汇，在外界的眼里是抽象的，在队员
心里是具象的。“生活、训练、拼搏，统

一的思想与统一的目标，正因为有了
这些，才会有如今的成绩。”主教练水
庆霞的这句话，完整概括了“女足精
神”，“球队实力与拼搏精神是同等重
要的。中国女足踢出了大家想看到的
样子，是因为每个人都有不服输的信
念。”

在中国足球风雨飘摇的现状下，
中国女足的胜利就是众人闲聊的谈资
与内心的慰藉。无数聚光灯探照而来，
这是好事，也是女足姑娘们一直期待
的，期待更多人能够关注到女足。


